

NOUVELLES du 31 janvier 2006

LETTRE DU 31 JANVIER 2006

Chère collègue, cher collègue,

Voici que nous commençons à profiter – période post-solstice d'hiver oblige – de l'extension de la durée de l'ensoleillement. À ce sujet, j'ai à l'oreille la jolie expression qu'utilisait mon grand-père maternel à l'effet que « à compter de la Fête des Rois, le jour s'allonge d'un pas d'oie ». Cet aïeul ne se reconnaîtrait pas beaucoup en cette période de l'année où la pluie, le verglas et le redoux ont pris la place des tempêtes de neige et des froids à faire « péter » les clous des bardeaux qu'il a connus dans sa jeunesse.

LA VIE QUI BAT À L'APRUM

L'encre est à peine sèche dans le dernier numéro des Grains de sagesse - au sujet desquels je vous invite à formuler les commentaires que leur lecture vous inspire - que les dossiers coutumiers et certains événements particuliers requièrent déjà l'attention du Conseil . Je les passe en revue avec vous dans les paragraphes qui suivent.

- Le remarquable intérêt que les collègues portent à l'Association se mesure aisément par la proportion des membres en règle; à ce jour, près de 500 membres le sont sur une liste d'envoi de plus de 600 noms. Bravo! Dans le but d'aider les retardataires et les oublieux, le trésorier leur adresse un petit mot doux. L'opération séduction est nettement en cours!
- Dans le but d'apporter un complément à l'information que le collègue Jean Cléo Godin vous présente si élégamment dans son texte : Les collègues publient inséré dans les Grains de sagesse, le site web de l'APRUM [www.aprum.umontreal.ca] apporte une contribution qu'il me plaît de signaler. À la rubrique CHRONIQUE DU LIVRE qui vous donne déjà accès aux textes de Jean Cléo, s'ajoute maintenant une nouvelle section. On y trouve des compléments plus élaborés de textes déjà signalés ainsi que des analyses de textes qui ont retenu l'attention des collègues. C'est ainsi que vous prendrez connaissance avec intérêt, 1e de l'analyse critique que fait Guy Durand de *Le Christ païen* de Tom Harpur, 2e du compte-rendu, préparé par Georges Michaud, de *A Concise History of Solar and Stellar Physics* de Jean-Louis et Monique Tassoul et, 3e d'une présentation détaillée du contenu de *Fondements et étapes du processus de recherche* de Fabienne Fortin. Que voilà une amélioration que j'aimerais développer avec vous; n'hésitez pas à me communiquer vos commentaires et vos suggestions.

- Le dossier de l'assurance-santé sera repris pour vous, par Robert Cléroux et moimême, dès que l'assureur Croix-Bleue nous avisera des compensations versées aux bénéficiaires au cours des 12 derniers mois. Cette information sera utilisée dans l'estimation des primes à verser à compter du 1^{er} juin prochain.
- Conformément à une disposition de la constitution de l'APRUM, le président du Comité des candidatures, via la documentation ci-jointe, vous invite à la mise en place, le 1^{er} juin prochain, du Conseil de l'APRUM. Il s'agit de votre Association : voyez-y!
- Le collègue Jean-Robert Derome, conscient de l'intérêt qu'il y aurait pour plusieurs collègues d'enrichir leurs connaissances dans l'utilisation d'un ordinateur personnel, vous propose une façon de satisfaire les besoins en cause. Dans les paragraphes qui suivent, rédigés par le professeur Derome, vous trouverez des renseignements utiles à ce sujet.
- « Il s'agit du *Club informatique de l'APRUM* qui tiendra réunion à tous les 3º jeudis du mois de 15 h 30 à 18 h. Vous aurez noté qu'il s'agit de la journée affectée au déjeuner coutumier. Les rencontres auront lieu à la salle D-423 du pavillon Roger-Gaudry laquelle est pourvue d'un projecteur et d'une connexion internet. La première séance aura lieu le 16 février prochain. Il vous sera possible d'y apporter votre portable si vous le désirez. »
- « Tous les membres de l'APRUM, débutants ou utilisateurs avertis, sont invités à ces rencontres. Les personnes désireuses de se procurer un micro-ordinateur y trouveront des conseils susceptibles de les aider dans leur démarche d'acquisition. L'objectif de ces rencontres est d'abord d'aider les membres de l'APRUM dans le domaine de l'informatique puis d'échanger des idées sur les façons d'utiliser leur ordinateur. »
- « Pour obtenir plus d'information ou pour transmettre vos suggestions, vous pourrez entrer en communication avec moi soit par courriel [jrderome@sympatico.ca] soit par téléphone (514-731-4876). »

NÉCROLOGIE

Il est dommage que le temps qui passe nous apporte son lot de deuils. Et c'est ainsi que nous déplorons le décès de deux valeureux collègues.

Asok Bose

Le 2 décembre, nous quittait Asok Bose professeur titulaire au Département de physique; il était âgé de 82 ans. Bengali d'origine, il entreprend des études universitaires à Calcutta où il obtient successivement les grades de B.Sc. en chimie puis de M.Sc. en chimie-physique. Intéressé par les aspects théoriques des sciences, il se rend à l'Université de Göttingen où il obtient un doctorat ès sciences en physique théorique.

Après un stage (1957) à l'Institut Max Planck (boursier Humboldt), il se joint au Département de physique de l'Université de Montréal (1958) à titre de boursier

postdoctoral. Puis, il entreprend sa carrière professorale dont il franchit normalement les étapes : adjoint (1959), agrégé (1963) et titulaire (1967). Il alimente son enseignement et sa recherche au moyen de stages appropriés, notamment, à Énergie atomique du Canada (Chalk River, 1959) et à l'Université Brandeis. S'ajoutent, parallèlement, les bénéfices tirés de deux congés sabbatiques, l'un (1965-1966) en France (Orsay puis Marseille), l'autre (1976-1977) à l'Université du Texas à Austin.

Homme discret, il concentre son attention sur l'enseignement qu'il dispense, notamment, sur les méthodes de physique théorique ainsi que sur ses recherches qui portent sur les applications en physique de la théorie des groupes.

Jean Houpert

Le 5 janvier dernier, décédait Jean Houpert à l'âge de 98 ans. Il était assurément notre « doyen » d'âge. Né à Paris, de parents d'origine alsacienne, il fréquente le Collège Chaptal, obtient son « bachot » puis émigre aux États-Unis. Il fréquente alors l'Université de l'Illinois où il décroche successivement un B.A. puis un M.A. (1934) grâce à un mémoire sur les doctrines de Maurice Barrès. Après avoir occupé un poste de Teaching Fellow à l'Université de Chicago (1935), il gagne l'Université de Toronto où l'attend un poste de « lecturer ». Il y poursuit des études approfondies qui le mènent à l'obtention d'un doctorat ès lettres que lui décerne l'Université de Montréal pour sa thèse intitulée la carrière politique de Maurice Barrès .

La Faculté des lettres le recrute alors (1943) et lui confie d'importantes responsabilités d'enseignement lesquelles se greffent à celles de secrétaire de la Faculté des lettres à compter de 1944. Disponible et compétent, Jean Houpert prend, parallèlement à son enseignement sur la littérature et la civilisation françaises, la responsabilité du programme des cours d'été. Il gravit normalement les échelons de sa carrière universitaire : agrégé en 1947 puis titulaire en 1950. Au printemps 1962, il succède à Léon Lortie au poste de directeur de l'organisme alors désigné par l'expression « Extension de l'enseignement », poste qu'il occupe jusqu'en 1966. Au cours de son mandat, il préside l'Association canadienne des écoles d'extension de l'enseignement et d'éducation des adultes.

En 1966 il quitte l'Université de Montréal pour devenir doyen de la Faculté des arts de l'Université de Sherbrooke jusqu'en 1972 alors qu'il prend sa retraite. Manifestement intéressé à la vie de l'Université de Montréal, il a tenu à joindre les rangs de l'APRUM dès sa création en 1984. Jean Houpert a joué un rôle important à la Faculté des lettres, à une période importante de son développement, et à l'Université notamment à titre de responsable de l'enseignement aux adultes. Qu'il en soit chaleureusement remercié.

IN FINE

• Au moment de vous tirer ma révérence, je vous rappelle que les déjeuners du 3e jeudi du mois sont revenus à l'ordre du jour! En voici les coordonnées pertinentes : restaurant Chez Lévêque 1030 rue Laurier Ouest à 12 h à 14 h. Inscrivez dans votre

- calepin les dates suivantes : 16 février, 16 mars, 20 avril et 18 mai et, surtout, joignezvous aux collègues un de ces jours!
- Que les froids, inévitables en cette saison, et les coups bas de la vie, ne portent pas, plus qu'il ne faut, atteinte à votre sérénité et à la chaleur de l'affection qui vous enveloppe.

Jacques St-Pierre Président JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ?) changent? Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635.